

Pas de paysans sur les Monts des Géants



TCHÉQUIE. David Sosna, seul agriculteur de cette région des Monts des Géants explique que son travail, subventionné par l'Etat, consiste pour l'essentiel à entretenir les paysages.

« On voit ici peut-être ce que seront les agriculteurs de chez nous dans quelques années, des jardiniers du paysage », commente Jean-Marc Lamouche, après avoir rencontré David Sosna, qui possède une exploitation agricole, à 1 000 mètres d'altitude, sur les pentes du Snezka, en République tchèque. L'entretien des paysages constitue, en effet, l'essentiel de son activité, qui est subventionnée par le gouvernement. La vente de ses productions fermières aux nombreux randonneurs de cette région lui permet de compléter ses revenus. Et il est le seul agriculteur à des kilomètres à la ronde. Il est vrai qu'ici comme en Slovaquie, et contrairement à la Pologne qui n'a pas été concernée, la collectivisation des terres a profondément marqué l'agriculture.

« C'est une leçon de vie que nous ont donnée M. et Mme Halmanova lorsqu'ils nous ont parlé de leur vie, d'une manière si simple, presque détachée », affirme pour sa part Marie-Hélène Guittard. Et pourtant, que de bouleversements, ils ont con-

nus. Installés au pied des Krkonose (Monts des Géants), ce couple exploitait 40 hectares en 1945. Leurs terrains ont été annexés par le kolkhoze et ils ont dû travailler comme simples ouvriers agricoles sur leurs propres terres. À la chute du communisme, ils ont remonté leur exploitation avant, l'âge venant de se consacrer exclusivement au tourisme rural en créant des chambres d'hôtes et un camping à la ferme.

Si les choses semblent difficilement transposables en Auvergne, certaines données comme la qualité de l'hébergement, sont à retenir. Il convient également d'ajouter que les Hautes Tatras comme les Monts des Géants constituent les plus hauts massifs de ces pays concernés où la randonnée est une tradition, et bénéficie d'une grande renommée. Alors que le Massif central, concurrencé par les Alpes et les Pyrénées est en manque d'image et reste totalement inconnu à l'étranger. ■